

DIARIO DE  GERONA

del Sábado 23 de

Setiembre de 1809.

SANTA TECLA VIRGEN Y MARTYR.

Don Josef Camps Teniente del segundo de Barcelona en su parte del 21 dice: Habiendo reconocido el terreno por si acaso el enemigo intentaba repetir segundo asalto, reparé que en el Monasterio de San Daniel habia un profundo silencio. Durante la noche los enemigos apostados en los parapetos y baterías de San Juan incomodaban sin cesar todas las brechas con la fusilería. En dicho Monasterio se oia picar, y he reparado que hacian hoyos para enterrar los cadáveres que fenecieron en su temerario asalto.

El mismo dice con fecha del 22: sigue el silencio en San Daniel: las avanzadas francesas están en aquel puente. En la plaza, y poterna de Monjuich han encendido dos hogueras de 4 á 5 de la mañana.

Don Rodolfo Marshall Coronel graduado y agregado al regimiento de Ultonia, que mandaba la brecha de Santa Lucia en la tarde del 19, recibió alli una herida mortal de que murió la noche siguiente. Este distinguido patriota que abandonó su numerosa familia, y cuantioso patrimonio, guiado de su entusiasmo de militar baxo las banderas españolas á sus propias expensas en esta guerra tan interesante, fue destinado á esta plaza á solicitud suya, por tener parte, decia él, en las glorias de Gerona, y agregado al regimiento de Ultonia. Aquí

se le confirió el grado de Coronel, y despues de haber desempeñado varias é interesantes comisiones á satisfaccion del Comandante General de la Vanguardia, le encargó este Señor el baluarte y plaza de San Pedro, y muralla de Santa Lucia, cuya brecha defendió en dicha tarde con la serenidad y patriotismo que le caracterizaban. Allí derramó gloriosamente su sangre, y poco despues dió su vida por la defensa de la Patria. Suplico á Vd. decia en sus últimos alientos al consultor de cirugía Don Juan Nieto Samaniego, suplico á Vd. sea interprete de mis últimos sentimientos con nuestro General Don Mariano Alvarez, diciendole que yo le felicito, y doy la mas cordial enhorabuena por la grande victoria que acaba de alcanzar ::: Que por lo que á mi toca muero contento, pues he sido herido en mi puesto, sosteniendo la gran causa que defendemos, y que estando á los umbrales de la muerte me consuela mucho haber podido contribuir á la gloria de esta gran jornada obedeciendo sus órdenes. Padre, decia al ministro que le asistia, Fr. Francisco Moga Capellan del mismo regimiento, yo muero gustoso por la España. Encargó en su testamento que su cuerpo fuese embalsamado, y dirigido á su patria la Irlanda, en testimonio de haber cumplido sus sagrados deberes dando su último aliento en el dia grande de Gerona. Segun el parte del referido Capellan su muerte ha sido edificante, y religiosa.

Parte de Don Francisco Robira del 17 en Olot. El dia 6 del que rige se me presentó el enemigo en número de 1500 infantes, y 150 caballos mandado por los generales Jubá y Verdier. Atacaron mi izquierda delante del Ginestar con gran denuedo y fueron rechazados con la mayor bizarría. 5 compañías de mi mando sostuvieron con serenidad el ataque hasta que ayudados por la derecha, por el centro, y por Clarós, cargaron sobre el enemigo obligandole á una precipitada fuga, en la que se distinguia el Excelentísimo Verdier enseñando á sus soldados el camino por donde habian venido. Dexaron los enemigos 53 muertos en el campo, llevandose muchisimos heridos, entre los 9 se cuenta el General Jubá que de resultas murió en Figueras el dia 9, un Capitan y dos Oficiales.

les. Les cogimos 4 prisioneros, muchos fusiles y municiones. Por nuestra parte hubo un muerto, y 6 heridos. Todo esto se debe á la buena direccion de mi segundo Don Estevan Llovera, y al valor de los oficiales y tropa en cumplimiento de las órdenes que yo les iba dando.

Noticias de Francia del 20 de Setiembre.

Las expresiones de la oficialidad francesa que sitia á Gerona sobre el sitio de la misma plaza, son las siguientes: que las tropas que defendian y aun defienden á Gerona se han portado y portan en su defensa con mucha obstinacion; y que las francesas que atacan la ciudad son traidas á los ataques á copia de golpes.

El Domingo pasado llegaron á Perpiñan 250 hombres. En la misma ciudad seis ú ocho compañías de paysanos hacen dos horas de exercicio todos los Domingos, de resultas de una órden que hay paraque todos los casados y solteros tomen las armas desde 18 hasta 50 años; cuya órden aunque se ha empezado á cumplir en Perpiñan, los demas pueblos del Rosellon reusan obedecerla, y se teme probablemente una revolucion si se quiere obligarlos con la fuerza.

Se prepara en Francia un gran comboy para llevar víveres á Figueras. El comboy de 14 á 15 velas, que llegó ayer á Rosas trae unicamente sal; y pretenden que los pueblos del Ampurdan la tomen encabezada. Para este fin anda por ellos un tal Sala Bayle de Rosas obligandoles con tropas á que la reciban.

Del Norte de la Francia, Alemania y Holanda no se puede saber mas que lo que dicen los papeles públicos; pues el gobierno anda tan solícito de que no se sepan otras noticias de aquel pais que ha prohibido á los comerciantes escribir-las. Señal evidente de que no son tan favorables como las pintan los papeles: y aunque ellos nos han traído muy cercana la paz de la Alemania, con todo hasta ahora no se ha concluido dicha paz. Y hoy dia de la fecha acaba el armisticio entre los exércitos de los dos Emperadores.

Se sabe que la Hungría va á levantarse en masa, lo que tiene con mucho cuidado á los franceses.

Sevilla 4 de Agosto.

Despues de la malograda accion de Belchite, los franceses atacaron el 24 de Junio la plaza de Mequinenza; pero fueron rechazados con gran pérdida por su valerosa guarnicion. El ejército dispersado en Belchite se reune y reorganiza en Tortosa, de donde es de esperar saldrá pronto á librar el corregimiento de Alcañiz de las correrías del enemigo. Entretanto se han levantado y armado los valles del pirineo de Aragon; y como este noble movimiento, fomentado convenientemente, puede tener las consecuencias mas ventajosas, el Marqués de Lazan ha destinado al acreditado Coronel Don Felipe Perena para que con parte de su division pase á aquellas montañas, cuna ilustre de la libertad aragonesa. Parece que precedieron á todos los valles en la atrevida resolucion de armarse contra el enemigo los de Ansó y Roncal. En este manda el Brigadier D. Mariano de Renovales las valientes compañías de payanos, que ya han acabado con los destacamentos franceses destinados á guarnecerlo. Las contestaciones de Renovales con el general francés D'agoult que manda en Pamplona, y con el Virey intruso de Navarra, se insertan en la gazeta de orden del gobierno, para honor de aquel xefe, ya tan distinguido en la defensa del fuerte de San Josef de Zaragoza, para gloria de los dignos roncaleses, y para satisfaccion de los patriotas de todas las provincias.

AVISO AL PUBLICO.

En la Iglesia del Convento de PP. Mercenarios, mañana á las 10 se cantará un solemne Oficio á la Santisima Virgen de la Merced; y por la tarde á las seis se empezará su Santa Novena, para implorar el auxilio, y proteccion de tan piadosa Madre, en las actuales circunstancias.